
Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
Курганской области 
приоритет в сельском 
хозяйстве отдан жи-
вотноводству. За пять 
лет здесь восстанови-
ли 160 из 549 забро-
шенных ранее поме-
щений для скота, по-
строили десятки но-

вых, современных, в том числе 
быстровозводимых модульных 
ферм. Для развития отрасли ре-
гион не жалеет средств: субси-
дии по разным направлениям 
увеличены более чем в пять раз.

Согласно региональной про-
грамме развития АПК, в этом 
году на поддержку аграриев пла-
нируется направить более мил-
лиарда рублей из федерального и 
областного бюджетов. На живот-
новодство из этой суммы преду-
смотрено 358 миллионов (без 
учета грантов). Власти не скры-

вают: ускоренное развитие от-
расли призвано решить две важ-
нейшие задачи. Первая — вернуть 
людей в село, обеспечив их рабо-
той, вторая — повысить рента-
бельность. По итогам прошлого 
года этот показатель в производ-
стве зерна составил 35 процен-
тов, а в растениеводстве в це-
лом — 48, в то время как в живот-
новодстве — только пять.

Если посмотреть со стороны, 
то для производства сельхозпро-
дукции в Зауралье наступило зо-
лотое время. Субсидии можно по-
лучить фактически по каждому 
направлению: на развитие мо-

лочного, мясного, племенного 
животноводства, переработку 
молока и мяса. Всего по линии де-
партамента АПК действует около 
30 мер поддержки. Начинающе-
му, да и опытному фермеру помо-
гут не только купить скот, но и по-
строить для него помещения и 
даже сбыть продукцию.  Напри-
мер, при приобретении молодня-
ка КРС молочных и мясных по-
род, а также овец и коз бюджет 
возместит до 60 процентов за-
трат. В областной казне для этого 
предусмотрено 87 миллионов 
руб лей. Хозяйства этой помощью 
активно пользуются. По данным 

департамента АПК, на днях в Юр-
гамышский район привезут сто 
коров из Свердловской области, 
ранее там же приобрели скот фер-
меры Далматовского и Прито-
больного районов.

А еще в регионе настоящий 
бум строительства модульных 
ферм. Собственно, их даже стро-
ить не надо: доставят готовые, 
останется только смонтировать. 
На их приобретение бюджет 
дает субсидию — до 70 процен-
тов от суммы затрат. Как расска-
зал «РГ» предприниматель Сер-
гей Пшеничников из Половин-
ского района, его модульная 
ферма представляет собой 
каркасно-тентовый ангар. С 
виду он похож на большую теп-
лицу, внутри никакой начинки 
и перегородок. Преимущество в 
том, что конструкцию можно 
быстро собрать и разобрать: 
монтаж занимает несколько 
дней. Ну и, конечно, она дешев-
ле капитального сооружения — 

можно купить всего за 2-3 мил-
лиона рублей в зависимости от 
размера фермы и количества 
животных, которое планирует-
ся там разместить.

Правда, сначала нужно приоб-
рести эту конструкцию за свои 
деньги, представить договор 
купли-продажи в департамент 
АПК, и он, если с документами 
все в порядке, выделит субсидию. 
В прошлом году хозяйства обла-
сти закупили около десятка мо-
дульных ферм. Их берут в основ-
ном для неприхотливого и вынос-
ливого мясного скота. К слову, во 
многом благодаря господдержке 
за последние четыре года поголо-
вье КРС мясных пород в Зауралье 
увеличилось в 1,6 раза. В этом 
году прирост по отно-
шению к 2019-му будет 
уже двукратный.

Ирина Никитина, 
«Российская газета»

С
огласно исследованию 
«Опоры России», в РФ за-
регистрировано 6 миллио-

нов субъектов МСП, из них на Тю-
менскую область приходится поч-
ти 70 тысяч. Эта цифра не конеч-
ная, уверяют участники дискус-
сионной площадки федерального 
форума «Российское предприни-
мательство 2023: окно возможно-
стей», прошедшего в Тюмени. 
Рост будет, если законодательная 
и исполнительная власти в регио-
нах сохранят внимательное отно-
шение к тем, кто, по сути, вывез 
отечественную экономику в пан-
демию и помог ей выстоять под 
натиском санкций, и продолжат 
поддержку этого сегмента. 

Вызовы последних лет неред-
ко оценивают, используя народ-
ную мудрость: мол, не было бы 
счастья, да несчастье помогло; 
свято место пусто не бывает. 
Участники форума тоже не раз 
вспоминали поговорки, расска-
зывая, как учились жить по но-
вым правилам, сочиняли анти-
кризисные сценарии, искали но-
вые ниши, принимали революци-
онные решения. Практически тем 
же самым занималось и прави-
тельство: ввело понятие «самоза-

нятый», кредитные каникулы, 
рассрочки, налоговые послабле-
ния приоритетным отраслям про-
мышленности, закон о декрими-
нализации уголовного преследо-
вания в сфере налоговых преступ-
лений, страхование банковских 
вкладов, снижение числа прове-
рок в 2,5 раза и в два раза — едино-
го социального налога… Как от-
метила первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по 
малому и среднему предприни-

мательству Альфия Когогина, 
благодаря преференциям для биз-
неса доходы бюджета выросли на 
26 процентов.  Не стоит забывать 
и о шагах банковского сектора на-
встречу бизнесу. 

Чтобы не потерять взятый 
темп, следует продолжать с тем 
же настроем. Замминистра эко-
номического развития РФ Татья-
на Илюшникова рассказала, что 
предполагается особая защита 
предпринимателей-производ-

ствен ников, создающих продук-
ты с высокой добавленной стои-
мостью. Задача минэкономразви-
тия — снимать барьеры, и тогда 
микробизнес вырастает в малый, 
а затем в средний.

Профильный комитет Госду-
мы продвигает законопроект, да-
ющий самозанятым право добро-
вольно подключаться к системе 
соцгарантий, чтобы, скажем, по-
лучать тот же больничный. «Опо-
ра России» предлагает продлить 
новый налоговый режим и после 
2028 года, а также расширить пе-
речень видов деятельности для 
плательщиков этого налога. 

— Доля малого бизнеса в эко-
номике России — 36-37 процен-
тов. Показатель хороший. Но 
вклад в валовый продукт — всего 
20  процентов, и эта цифра много 
лет не меняется. Нужно позабо-
титься о том, чтобы «малыши» 
инвестировали в свое развитие, — 
подчеркнул глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин.

Он, кстати, высоко оценил де-
ловой климат в Тюменской обла-
сти, где «власть ценит бизнес, а 
бизнес уважает власть».

— По итогам 2022 года объем 
инвестиций в регионе по сравне-
нию с 2021-м вырос на 52 процен-
та и в абсолютном выражении со-
ставил рекордные 358 миллиар-

дов рублей. Число субъектов МСП 
за прошлый год увеличилось на 
три процента, за четыре месяца 
нынешнего — еще на три. Это не 
погрешность, а объективная тен-
денция. Она показала: мы способ-
ны действовать в условиях не-
определенности. Только малый 
бизнес за счет своей гибкости и 
адаптивности поможет экономи-
ке страны преодолеть сложные 
времена, — говорит тюменский  
губернатор Александр Моор.

Ставку на малый бизнес дела-
ют и новые российские регионы. 
Председатель правительства ДНР 
Евгений Солнцев, уже заручив-
шийся поддержкой тюменского 
производителя стальных кон-
струкций, анонсировал запуск 
более 60 строительных проектов. 
Кроме того, в ДНР приглашают 
малые предприятия, чтобы раз-
вивать металлургию, машино-
строение, угольную промышлен-
ность, гостиничный бизнес, теп-
личные хозяйства, сферу юриди-
ческих услуг и сектор цифровиза-
ции. Главный плюс — освобожде-
ние от большинства налогов на 
десять лет.

Завершая дискуссию, Алек-
сандр Моор предложил сконцен-
трироваться на поддержке пред-
приятий высокотехнологичной 
промышленности и обозначить 

переходный период для «малы-
шей», нацеленных на выход в 
«средний класс». Кроме того, он 
рассказал о внесении в облдуму 
закона об очередном продлении в 
регионе льготы по упрощенной 
системе налогообложения и со-
хранении ставок  в 4 и 5 процен-
тов до 31 декабря 2028 года. •
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по контролю вечной 
мерзлоты
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Владимир Якушев,  полпред 
президента РФ в УрФО:

— Отрасли экономики ДНР и ЛНР 

схожи с Уралом. В металлургии и 

сельском хозяйстве мы говорим на 

одном языке, где-то даже выступаем 

шефами. Предприниматели респуб-

лик пытаются воспользоваться ме-

рами поддержки, которые уже рабо-

тают в округе, стране. Задача — в мак-

симально короткий срок интегриро-

вать новые регионы в наше право-

вое поле. Тогда будут и совместные 

бизнесы, и полезные контракты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Монтаж модульной конструкции занимает 

несколько дней, к тому же ее можно купить 

всего за 2-3 миллиона рублей

ОФИЦИАЛЬНО

Югра по итогам 2022 года подня-
лась в рейтинге социально-эко-
номического развития на четвер-
тую позицию. Объем промпроиз-
водства впервые преодолел план-
ку в шесть триллионов рублей, 
ВРП достиг 5,9 триллиона. Инве-
стиции в основной капитал на 
душу населения составил 772 ты-
сячи рублей, тогда как в среднем 
по России — 189 тысяч.

Дан старт строительству седьмо-
го индустриального парка в За-
уралье — он расположится в Ка-
тайске на площадке насосного за-
вода. Объем капвложений на пер-
вом этапе составит 750 миллио-
нов рублей. О намерении стать 
резидентами уже заявили девять 
компаний.

НАЗНАЧЕНИЯ

Директором департамента по 
управлению госимуществом 
Югры назначена Светлана Пет-
рик. До этого она работала заме-
стителем директора департамен-
та экономического развития. Ру-
ководителем службы контроля 
Югры стал Михаил Косминцев. 
В новой должности он будет за-
ниматься финансовым контро-
лем в сфере бюджетных правоот-
ношений и госзакупок. 

ЦИФРЫ

На 65 миллиардов рублей офор-
мили кредиты предприниматели 
Тюменской области, Югры и 
Ямала с января по март 
2023 года, что на 32 процента 
превысило показатель аналогич-
ного периода прошлого года.

Восьмое место в рейтинге регио-
нов по динамике базовых видов 
экономической деятельности за-
няла Челябинская область в пер-
вом квартале этого года. Рост со-
ставил 7,7 процента. Это един-
ственный регион УрФО, вошед-
ший в топ-10 страны. В 58 субъ-
ектах отмечается рост, а в 27  — 
снижение показателей.

39,4 миллиарда рублей составил 
оборот платных услуг в Тюмен-
ской области в первом квартале 
2023 года. За год он вырос на пять 
миллиардов.

7521 гектар под жилищное стро-
ительство выявлен на Среднем 
Урале. На ресурсе «Земля для 
стройки» размещено 2824 участ-
ка с потенциалом вовлечения в 
оборот. Они находятся в Екате-
ринбурге, Нижнем Тагиле, 
Каменске-Уральском, Перво-
уральске, Полевском, Сысерти. 

1,7 тысячи тюменских семей по-
строили дома по сельской ипоте-
ке с момента старта льготной 
программы в марте 2020 года. 
Объем привлеченных средств со-
ставил 3,9 миллиарда рублей. 
Больше всего кредитов (400) вы-
дано в Тюменском районе.
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ТЕМА НЕДЕЛИ В Тюмени анонсировали новые меры поддержки предпринимательства

Окна роста для «малышей»
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АПК В Зауралье стимулируют рост животноводства 
за счет ускорения строительства ферм

Перезимуют в модуле

Скот мясных пород сравнительно 

неприхотлив: его можно содержать 

в быстровозводимом помещении 

даже зимой.
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На «Иннопроме» 
ожидается аншлаг
Участники международной промышленной выставки 
«Иннопром-2023» уже забронировали 99 процентов 
площадей. Организаторы отмечают небывалый ажиотаж, 
в том числе со стороны иностранных экспонентов: поми-
мо представителей КНР и страны-партнера нынешней 
выставки Республики Беларусь, ожидают делегации из 
арабских стран, Центральной и Юго-Восточной Азии. 
Как обычно, запланирована обширная деловая програм-
ма — в нее включены 54 мероприятия, в том числе новые, 
например конференция по новым цифровым промыш-
ленным технологиям. В этом году тема выставки — 
«Устойчивое производство: стратегии обновления».

Лауреатов премии назовут 
сами промышленники
Завтра в Екатеринбурге вручат ежегодную премию 
уральских промышленников и предпринимателей «Но-
мер один». Ее организуют при поддержке областного 
правительства Свердловский областной Союз промыш-
ленников и предпринимателей и Уральская торгово-
промышленная палата, а также Свердловский областной 
Фонд поддержки предпринимательства. В этом году на-
грады вручат в шести номинациях: отметят лучшего экс-
портера несырьевой продукции, молодого предпринима-
теля, предприятие ОПК и т. д. Гран-при присуждается за 
наиболее значимый для региона реализованный инфра-
структурный проект, в списке претендентов 10 объектов. 
Отметим, что сейчас в регионе проходит Уральская 
бизнес-неделя, в рамках которой запланировано около 
50 мероприятий.

Большинство жителей 
довольно дорогами
Показатель удовлетворенности жителей Курганской об-
ласти качеством и доступностью автодорог в 2022 году 
составил 60 процентов при среднероссийском 52 и сред-
нем по УрФО 55,1 процента. Опыт региона оценил обще-
ственный совет при Росавтодоре. Как оказалось, секрет 
качества — в синхронизации работ с ресурсоснабжающи-
ми организациями, другими нацпроектами и федераль-
ными программами. Например, сначала меняют теплосе-
ти, а потом на объект заходят дорожники. С 2019 года в 
области построено и отремонтировано более 1600 кило-
метров  дорог, 15 мостов и путепроводов, опорная сеть на 
87 процентов соответствует нормативным требованиям. 
План нынешнего года — обновить 350 километров.

Парк оштрафовали 
на полмиллиона
Природоохранная прокуратура Магнитогорска выявила 
нарушения в деятельности компании, которая занимает-
ся проектированием, строительством и управлением 
объектами ландшафтного парка «Притяжение». Как по-
яснили в ведомстве, на территории парка без разреше-
ния на ввод эксплуатировали три объекта, в том числе га-
зовую котельную. После вмешательства прокуратуры на-
рушения устранены частично (на два объекта разреше-
ния оформлены). Но челябинский арбитраж назначил 
компании административный штраф — 500 тысяч рублей.

Бизнесвумен 
объединились
В Екатеринбурге открыли клуб женщин-предпринима-
телей. Сообщество, где обещают помощь и поддержку 
всем бизнес-леди, организует Союз женщин России. Вой-
ти в новое объединение можно совершенно бесплатно, 
без вступительных и членских взносов. Надо лишь напи-
сать заявления о приеме в «Союз женщин России» и в 
клуб. Председателем стала Ирина Богинская, владелец 
частной клиники. Она сообщила, что доля женщин-
предпринимателей в сфере услуг, например, достигает 
58 процентов. А вообще в малом и среднем бизнесе у нас 
до 30 процентов руководителей — представительницы 
прекрасного пола. Обещают, что участие в организации 
будет полезным с практической точки зрения. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Информационное сообщение
Раскрытие информации филиалом «Свердловский» 
ПАО «Т Плюс» в рамках исполнения постановления Прави-
тельства РФ от 21 января 2004 года № 24 «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии».

В соответствии с требованиями Стандартов раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничного рынков электри-
ческой энергии, утвержденных постановлением Правительства 
РФ от 21 января 2004 года № 24, филиалом «Свердловский» 
ПАО «Т Плюс» как производителя электрической энергии осу-
ществлено раскрытие информации в следующем составе:

1.  годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность;
2.  структура и объем затрат на производство и реализацию то-

варов (работ, услуг);
3. информация о тарифах на поставку электрической энергии с 

указанием решения уполномоченного федерального органа ис-
полнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации об установлении тарифов и источни-
ка официального опубликования такого решения;

4. информация о выбросах загрязняющих веществ, оказываю-
щих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях 
по их сокращению на следующий год;

5. информация об инвестиционных программах производите-
лей электрической энергии;

6. информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием 
наименования и типа станции;

7. информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива;

8. информация о режиме использования и состоянии водных 
ресурсов.

Информация согласно указанному перечню раскрыта и разме-
щена в полном объеме на сайте ПАО «Т Плюс» по следующей ссыл-
ке: http://www.tplusgroup.ru/clients/disclosure/category/t-pljus/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СРЕДА ОБИТАНИЯ В регионе 
не хватает голосов 
для получения субсидий 
на благоустройство

Мимо сада 
городского

Ольга Медведева, Свердловская область

31 мая закончится срок голосования жителей за объекты 
благоустройства, однако несколько территорий Сверд-
ловской области до сих пор не набрали необходимого для 
получения финансирования числа голосов.

Из 55 участвующих в отборе муниципалитетов Сред-
него Урала только 39 преодолели порог в 25 процентов 
проголосовавших жителей старше 14 лет. Это главное 
условие получения федеральных денег. Еще 10 баланси-
руют на грани, но до 31 мая у них имеется шанс перева-
лить заветную отметку. 

Однако есть территории, которые значительно отста-
ют. Например, Верхняя Пышма рискует остаться без 
благо устроенного бульвара  на Успенском проспекте — 
пока в городе проголосовало менее 75 процентов от нуж-
ного числа. Жаль, если из-за этого не обычные замыслы 
архитекторов так и не будут воплощены.

В Арти активность еще ниже. Здесь речь идет о пере-
делке центральной площади  поселка. Деревянные бесед-
ки, столы и скамейки, опоры освещения, озеленение — об-
щественное пространство могло бы обрести современ-
ный вид. Следующая строчка антирейтинга — за Алапаев-
ским районом, где набралось чуть больше 60 процентов 
от кворума. Жители села Голубковского могли бы полу-
чить новый стадион.

И главный отстающий — Екатеринбург. Притом что за 
летний парк Уралмаша, который давно ждал своего часа, 
отдали голоса более 66 тысяч человек, да и за конкуриру-
ющие с ним объекты голосовали активно, до заветных 
цифр далеко, как до солнца, — пока набралось чуть более 
35 процентов от нужного числа. Жители Орджоникидзев-
ского района пока не теряют надежды за оставшуюся не-
делю найти поддержку у остальных горожан и все-таки 
привести в порядок старый парк. Несколько детских пло-
щадок, зоны тихого отдыха, спортивные площадки, 
включая воркаут, волейбол и настольный теннис, вере-
вочный парк, сад плодовых деревьев, общественный ого-
род и кафе — жаль все это потерять из-за недостаточной 
активности земляков.

— В прошлом году парк занял второе место в рейтинго-
вом голосовании, и решением главы Екатеринбурга из 
бюджета города были выделены деньги на проведение 
проектных работ. Это был фактически шаг к благоу-
стройству парка, так как готовый проект реконструкции 
позволяет при выделении федеральных средств сразу же 
приступить к работам, — рассказали «РГ» в пресс-службе 
администрации Екатеринбурга. — Сейчас мотивация го-
лосовать у всех горожан, не только жителей Уралмаша, 
должна быть особой. Последние пять лет одна за другой 
преображаются зеленые зоны города. Не хочется, чтобы 
эта традиция прервалась. Однако условия участия в про-
грамме серьезные: в голосовании должен принять уча-
стие определенный процент жителей —  для федерального 
центра это показатель мотивации горожан. Обновление 
парка должно быть желанным, а не навязанным сверху, 
тем более когда есть выбор из нескольких населенных 
пунктов, которые подают заявки на благоустройство.

В мэрии заявляют: парк Уралмаша непременно будет 
благоустроен. Но если он не попадет в федеральную про-
грамму, то встанет вопрос сроков, затрат из городского 
бюджета — в этом случае финансирования лишатся какие 
то другие городские проекты. •

ЧС В Свердловской области восстанавливают 
сгоревшие поселки

Отстроим 
лучше прежнего

Ольга Медведева, 

Свердловская область

К
аждый день Елены Ли-
харевой, главы  Таеж-
ной сельской админи-
страции, теперь рас-
писан по минутам: 
ведет прием жителей, 
беседует со строите-
лями и волонтерами, 
участвует в совещани-

ях с губернатором и министрами. 
Жизнь маленького поселка  изме-
нилась 25 апреля, когда в Таеж-
ном сгорели 50 домов, 23 из них 
были жилыми.

Без крова остались 25 семей, 
например, соцработник Ирина 
Соколова, чей муж участвует в 
СВО. Сгорели также дома, в кото-
рых жили ее мать и свекор со све-
кровью. В пожарной охране по-
селка четыре сотрудника, все бо-
ролись с огнем в тот день, а в это 
время у троих пылали их соб-
ственные избы. Осталась без жи-
лья и завклубом Татьяна Абсали-
хова. Пока всем нашли времен-
ное пристанище.

— Четыре семьи живут в посел-
ке Карпунинском, наши добрые 
соседи приютили. Один человек — 
в Лесном, двое — в Серове у детей. 
У нас есть пустующие дома, мы 
провели к ним электричество, по-
правили печки, разместили там 
погорельцев, — перечисляет Ли-
харева. 

Заметим: уехать насовсем из 
поселка никто не захотел, а рабо-
ты по возрождению Таежного на-
чались сразу после того, как по-
жар был потушен. К взволнован-
ным сельчанам приехал тогда гу-
бернатор Евгений Куйвашев и 
пообещал, что поселок не оставят 
без поддержки. Первоочередной 
задачей было расчистить терри-
торию, разгрести мусор и обгоре-
лые бревна — в этой большой ра-
боте помогали волонтеры из Ека-
теринбурга, из Всероссийского 
студенческого корпуса спасате-
лей. Второе неотложное дело, за 
которое взялись по поручению 
губернатора, — ремонт дороги.

— Завозить домокомплекты 
нужно большими тяжелыми ма-
шинами, а наша грунтовка не 
очень хорошего качества, может 
не выдержать, — опасается Елена 
Лихарева.

Но дорогу быстро приводят в 
порядок: выполнено профили-
рование покрытия, проложены 
водоотводные каналы, завезены 
щебень и трубы.

Рассказать о ближайших пла-
нах восстановления жилья и ин-

фраструктуры, узнать, что еще 
нужно сельчанам, в Таежный лич-
но приехали глава МЧС России 
Александр Куренков и губерна-
тор Евгений Куйвашев. Министр 
строительства региона Михаил 
Волков доложил о результатах 
проведенной геологоразведки и 
особенностях будущей застрой-
ки. В поселке сформируют две 
главных улицы из 26 новых до-
мов, большинство площадью по 
46 квадратных метров. Из-за того 
что местность болотистая, дома 
построят на винтовых сваях. Но-
воселье уже в октябре. Отдельное 
внимание уделили обеспечению 
Таежного водой — у всех домов по-
явятся скважины, восстановят и 
шесть колодцев, которые были в 
поселке раньше.

В Сосьве, сильнее других насе-
ленных пунктов Среднего Урала 
пострадавшей от пожара, работы 
тоже в разгаре. Уже готов фунда-
мент трехэтажного здания. Стро-
ители поставили несколько коро-
бок индивидуальных домов, вы-
рыли более 20 котлованов, мон-
тируют фундаменты. Очевидно, 
грандиозная задача — возвести 
здесь к октябрю многоквартир-

ник и 63 индивидуальных дома — 
будет выполнена. 

— Как показывает практика, 
восстановить и построить — са-
мое простое. Главное, чтобы все 
были удовлетворены. Для этого 
проводим регулярные встречи с 
жителями пострадавших насе-
ленных пунктов. Обещания, ко-
торые мы дали и президенту, и 
гражданам, обязательно выпол-
ним, — заверил губернатор.

Один из жителей Сосьвы по-
жаловался главе региона: мол, 
только недавно построил дом, 
подвел под крышу, но не успел за-
регистрировать, и теперь выпла-
ты не положены. Евгений Куйва-
шев тут же отдал распоряжение 
решить вопрос, собрав свиде-
тельские показания, и выплатить 
погорельцу компенсацию.

Если сравнить атмосферу, ко-
торая была на встречах руково-
дителей области с погорельцами 
сразу после пожаров и сейчас, че-
рез три недели, легко заметить: 
вместо  былой растерянности и 
страха среди жителей царит спо-
койная уверенность, вместо эмо-
циональных выкриков звучат 
слова благодарности и деловые 

вопросы: про выплаты, баню,  
утилизацию мусора.

К сожалению, природные по-
жары на Среднем Урале продол-
жаются. Однако в каждом случае 
помощь приходит своевременно 
и в нужном объеме. 

Так, в Карпинск по указа-
нию губернатора направле-
но 19 миллионов рублей на по-
купку 12 квартир на вторичном 
рынке. Это жилье станет манев-
ренным фондом для размещения 
погорельцев. 

В деревне Неустроева Ирбит-
ского района, где сгорело пять 
жилых домов, и в Байкалово, где 
пострадало три строения, ведет-
ся паспортизация семей, остав-
шихся без крыши над головой. 

В Арамили на улице Ломоно-
сова, где огонь вышел из леса и 
накинулся на двухэтажный дом, 
семьям, которые жили здесь по 
договорам соцнайма, найдут 
квартиры на вторичном рынке, а 
собственники получат сертифи-
каты на приобретение жилья на 
территории Свердловской обла-
сти — вопросы будут решены в те-
чение месяца. 

Сегодня и власти, и пожарные, 
и знаменитые спортсмены, арти-
сты, музыканты обращаются к 
уральцам с просьбой не разво-
дить открытый огонь и по воз-
можности помогать с тушением 
пожаров. На поддержку постра-
давших из казны уходят колос-
сальные средства. Пока регион 
справляется.•
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АПК Ученые разработали систему мониторинга сельхозземель

Поле оцифровано
Михаил Пинкус, 

Челябинская область

Для рационального исполь-
зования земель сельско-
хозяйственного назначе-

ния ученые Южно-Уральского 
госуниверситета разработали 
собственную систему агромо-
ниторинга. Она работает с ис-
пользованием спутниковых 
снимков и базы данных Роска-
дастра и помогает определить 
границы участков и их пригод-
ность для ведения сельского хо-
зяйства. Очень скоро цифровые 
карты земель для арендаторов, 

сельхозпроизводителей и госу-
дарственных органов будут до-
ступны на сайте госуслуг. 

Сначала систему апробирова-
ли в Октябрьском районе, а затем 
внедрили на всех сельских терри-
ториях области. А начали мони-
торинг с инвентаризации.

 — В первую очередь нас инте-
ресовали невостребованные или 
неучтенные муниципальные зем-
ли, — рассказывает руководитель 
проекта директор научно-обра-
зовательного центра «Геоинфор-
мационные системы» ЮУрГУ Ва-
лентина Максимова. — Их в после-
дующем можно сдать в аренду, 

повысив экономическую эффек-
тивность территорий.

Цифровизация обладает и 
другими преимуществами, на-
пример, позволит автоматически 
определять инвестиционную 
привлекательность земель, оце-
нив близость к дорогам, населен-
ным пунктам, уже находящимся 
в обороте угодьям. А дешифровка 
спутниковых снимков поможет 
ответить и на другие вопросы. К 
примеру, по тепловизионному 
спектру можно определять точки 
возникновения пожаров, по веге-
тационному индексу — рост рас-
тений, а индекс влажности пока-

жет степень засушливости почвы. 
Благодаря такой базе данных 
упростится увеличение посев-
ных площадей, проведение про-
тивопожарных мероприятий, по-
вышение урожайности сельхоз-
культур.

Над проектом в ЮУрГУ рабо-
тают с 2014 года. Для построения 
3D-карт используют возможно-
сти специализированных про-
грамм, зарубежные и собствен-
ные IT-разработки. И, как отме-
тили в вузе, их продукт уже вошел 
в состав единой федеральной ин-
формационной системы земель 
сельхозназначения. •

А К Ц Е Н Т

К сожалению, природные пожары 

на Среднем Урале продолжаются. 

Но в каждом случае помощь приходит 

своевременно и в нужном объеме

На встречах с жителями Евгений 

Куйвашев отвечает на все, в том 

числе и самые острые, вопросы.

В Сосьве уже готов фундамент трехэтажного многоквартирного дома для погорельцев.
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Юлия Вострецова, 

Свердловская область

На днях госпрограмму строи-
тельства школ в Свердловской 
области увеличили на 328 мил-
лионов рублей — средства пойдут 
на завершение проектов в Серо-
ве и Косулино. В регионе ежегод-
но вводятся в строй новые и ре-
конструированные школьные 
здания и в сельской местности, и 
в малых городах, и в Екатерин-
бурге, где дефицит мест в образо-
вательных учреждениях ввиду 
активного жилищного строи-
тельства и роста населения ощу-
щается сильнее всего.

И, хотя в столице Урала пока 
лишь немногие школы работают 
в одну смену, ситуация быстро 
меняется: в последние годы ка-
питально отремонтировано и 
возведено с нуля больше зданий, 
чем за два предыдущих десяти-
летия. А самое главное — дети 
приходят не просто в сияющие 
свежей краской классы, а в су-
персовременные учреждения, 
которым предстоит играть но-
вую роль в жизни территории.

На площадке, где возводится 
одна из новых школ, побывал на 
прошлой неделе глава Екатерин-
бурга Алексей Орлов.

— Это долгожданный объект в 
Пионерском поселке. Здесь боль-
шой дефицит мест в образова-
тельных учреждениях, и строи-
тельство новой школы очень се-
рьезно поможет с обеспечением 
ими детей, — подчеркнул мэр. — 
Эта школа также станет работать 
на нужды всего микрорайона: 
актовый зал позволяет прово-
дить мероприятия районного 
масштаба, спортивная инфра-
структура будет в распоряжении 
не только школьников, но и жи-
телей, как и прекрасный стадион 
с трибунами, где можно прово-
дить городские соревнования.

Сдать школу планируют к 
сентябрю 2025 года, в ней будет 
1500 мест. Четырехэтажное зда-
ние, состоящее из трех блоков, 
обещает стать достопримеча-
тельностью района: скатные 
крыши, необычные фасады и ар-
хитектурный акцент в виде баш-
ни. Помимо развитой спортив-
ной инфраструктуры проектом 
предусмотрен актовый зал на 
450 мест с балконом, библиотеч-
ный центр с коворкингом и муль-
тимедийной аудиторией и другая 
суперсовременная «начинка».

Отметим: это уже второе об-
разовательное учреждение, ко-
торое появится в Екатеринбурге 
в рамках государственно-част-
ного партнерства. Концессион-
ное соглашение заключено 
между горадминистрацией, 
Сбербанком и «Атомстройком-
плексом». Кстати, именно эта 

компания строит и первую 
ГЧП-школу — № 41 на ВИЗе.

— Благодаря слаженной рабо-
те представителей муниципали-
тета, строителей и банков в Ека-
теринбурге сегодня возводится 
рекордное количество школ. 
Только наша компания одновре-
менно строит четыре, еще не-
сколько проектируется, — рас-
сказывает генеральный дирек-
тор компании «Атомстройком-
плекс» Валерий Ананьев.

Один из крупнейших за-
стройщиков региона имеет 
огромный опыт создания соци-
альной инфраструктуры, начи-
ная с реконструкции здания гим-
назии № 104 в Екатеринбурге в 
2009 году и заканчивая новыми 
школами в Невьянске и Камен-
ске-Уральском. Их ввод в строй 
всегда становится заметным со-
бытием. Например, два года на-
зад в микрорайоне Уралмаш от-
крылась построенная на месте 
аварийного здания суперсовре-
менная школа № 80, и это архи-

тектурное решение было при-
знано лучшим проектом соци-
альной инфраструктуры России 
2021 года. Но следующие обеща-
ют оказаться еще интереснее и 
функциональнее, ведь в структу-
ре «Атомстройкомплекса» — соб-
ственный проектный институт, 
благодаря которому технологии 
и объекты застройщика посто-
янно развиваются и совершен-
ствуются.

Формат ГЧП обеспечивает до-
полнительные преимущества 
при реализации таких проектов. 
Во-первых, позволяет строить 
быстрее (городу не нужно изы-
скивать средства сразу, что весь-
ма непросто) и дешевле, ведь фи-
нансирование процесса осу-
ществляет банк по текущей стои-
мости, а возмещать расходы 
бюджет будет позднее, когда 
цены уже изрядно вырастут. Во-
вторых, повышается ответствен-
ность исполнителя и эффектив-
ность расходов, поскольку про-
ектирует, строит и эксплуатиру-
ет здание в первые годы одна 
компания. Это означает, что все 
решения проектировщиков, в 
том числе инновационные, бу-
дут максимально точно реализо-
ваны строителями, а затем ста-
нут грамотно и эффективно ис-
пользоваться эксплуатантами.

Опыт показывает, что послед-
нее очень важно: новые школы 
действительно оснащаются по 
последнему слову техники, но 
обычный техперсонал учебных 
заведений зачастую не в состоя-
нии управляться со сложными 
автоматизированными система-
ми. Климат-контроль и залы-
трансформеры, конечно, впечат-
ляют и школьников, и педагогов, 
но, для того чтобы все это рабо-
тало, нужны подготовленные 
специалисты. А если обслужива-
ние здания в первые годы возь-
мет на себя компания-концес-
сионер, то администрация шко-
лы сможет полностью сосредото-
читься на образовательном и 
воспитательном процессах. Бо-
лее того, после реализации пер-
вых проектов ГЧП в городе поя-
вится новый опыт — с помощью 
девелоперов будут созданы спе-
циальные УК для управления со-
временными социальными объ-
ектами, что позволит вывести 
систему образования Екатерин-
бурга на новый уровень разви-
тия, сделать ее еще более эффек-
тивной и передовой.

Ну а самой современной шко-
лой Урала на нынешнем этапе 
станет Губернаторский лицей, 
который строится в Солнечном 
микрорайоне в Екатеринбурге — 
сдать его в эксплуатацию плани-
руют в конце 2023 года. По мне-
нию экспертов, этот проект, без 
преувеличения, новая эра в стро-
ительстве учебных заведений. 
Здесь можно будет трансформи-
ровать не только мебель, но и 
классы, передвигая стены, при 
необходимости вовлекая в обра-
зовательный процесс и коридо-
ры, и рекреации, и даже зеленые 
площадки на кровле. Комплекс 
на 1200 мест включает отдель-
ный блок для допобразования: 
детский технопарк «Квантори-
ум», студии звукозаписи и 
видео монтажа, помещения для 
занятий танцами или кулинари-
ей, а для студии живописи преду-
смотрена выставочная галерея. 
Актовый зал на 600 мест сопо-

ставим по вместимости с глав-
ным залом ТЮЗа, и пользовать-
ся всем этим богатством смогут 
не только школьники.

— Лицей не просто станет эф-
фективной площадкой для фор-
мирования интерактивной обра-
зовательной среды и реализации 
современных образовательных 
подходов. Он также сможет взять 
на себя функцию точки притяже-
ния в жилом районе, которая ак-
кумулирует культурные и обще-
ственные инициативы, дает воз-
можности для саморазвития и 
социальной реализации жите-
лей, — делится планами Валерий 
Ананьев. — Ну а компания «Атом-
стройкомплекс» готова предо-
ставить свои компетенции и 
опыт, чтобы способствовать рас-
пространению лучших решений 
на будущие объекты. •

С помощью девело-
перов в городе 
будут созданы спе-
циальные УК для 
управления совре-
менными социаль-
ными объектами
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ПЕРСПЕКТИВА Уральский 
застройщик возводит в регионе 
школы будущего

Жители оценят 
класс

Строительство Губернаторского 

лицея в Солнечном вышло на 

финальный этап: в конце года пла-

нируется открытие самой совре-

менной школы на Урале.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Сдан 
дом для бюджетников 
и оборонщиков

Землю отдали 
бесплатно

Марина Некрасова, Екатеринбург

Власти Екатеринбурга выдали разрешение на ввод в экс-
плуатацию 27-этажки в составе ЖСК «Новатор» на про-
спекте Космонавтов. Здание построено на участке пло-
щадью 1,17 гектара, переданном ДОМ.РФ кооперативу 
безвозмездно. Ключи получили собственники 259 квар-
тир — педагоги, медики и сотрудники оборонных заводов.

Строительство началось в 2021-м и завершилось с 
опережением графика на полгода. Это уже второй дом 
в составе «Новатора», первый сдали в конце 2022 года.

— Механизм ЖСК с господдержкой помогает повы-
сить доступность жилья для сотрудников госсектора и 
ОПК, военнослужащих, многодетных. Безвозмездная пе-
редача земли позволяет значительно снизить себестои-
мость квадрата, в случае с «Новатором» — на 40 процен-
тов, — отметил директор подразделения «Жилищ но-
строительная кооперация» ДОМ.РФ Павел Вараксин. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Однако, как оказалось, 
зауральские фермеры 
заказывают модуль-

ные конструкции в других ре-
гионах. «Неужели наши про-
мышленные предприятия не 
могут сами наладить выпуск 
такой продукции, тем более 
что она пользуется спросом?» 
— заявили руководители хо-
зяйств на заседании аграрного 
комитета в облдуме.

— Мы прорабатывали этот во-
прос. Я сам в составе рабочей 
группы объехал заводы. Про-
мышленники не против этим за-
няться, но им нужны объемы — 
много заказов, потому что  ком-
пании ориентированы на мас-
совый выпуск продукции, — по-
яснил директор областного де-
партамента АПК Павел Кощеев. 
— Кроме того, предпочтительнее 
типовая конструкция, а нашим 
фермерам нужно, чтобы было 
по индивидуальному заказу: 
одному — большую ферму, дру-
гому — маленькую, а третьему — 
утепленную.

Между тем производители 
молока довольно ревниво от-
неслись к тому, что при господ-
держке приоритет отдан мо-
дульным фермам. По словам ру-
ководителя сельхозпредприя-
тия из Куртамышского района 
Роина Цховребова, он за два 
года построил откормочники на 
1200 голов, заплатил 9 миллио-
нов. В этом году собирается по-
строить еще два помещения на 
800 голов примерно за 6 милли-
онов. Чем эти проекты хуже?

В аграрном ведомстве на-
помнили: существует префе-
ренция и для молочного живот-
новодства. Если проект реали-
зован, ферма введена в эксплу-
атацию, можно получить воз-
мещение из федерального бюд-
жета —  25 процентов от суммы 
затрат. Этот вид господдержки 
действует давно, но оказался 
невостребованным из-за ми-
зерного софинансирования. 
Власти Зауралья просили феде-
ральный центр увеличить свою 
долю до 50 процентов, но эту 
инициативу не поддержали. 
Тогда на  региональном уровне 
приняли решение добавить 
30 процентов из областного 
бюджета плюсом к федераль-
ным деньгам. Таким образом, 
теперь при возведении объек-
тов молочного животноводства 
можно вернуть 55 процентов 
затрат, что существенно, по-
этому льготой уже воспользо-
вался ряд хозяйств региона. 
Например, в Шадринском рай-
оне в июле ожидается ввод фер-
мы на 400 голов.

Вообще добротная молочная 
ферма на 200 голов, как показы-
вает опыт, стоит в среднем око-
ло 35 миллионов рублей. В отли-
чие от модульных сооружений 
для мясного скота, здесь требу-
ется качественный проект, про-
хождение госэкспертизы. Когда 
выделяются бюджетные деньги, 
хозспособ не допускается.

Но для молочников есть и 
другие виды поддержки, напри-
мер субсидии на повышение 

продуктивности молочного ста-
да (на это в бюджете предусмо-
трено 38 миллионов рублей), на 
килограмм произведенного и 
реализованного молока (20 мил-
лионов). В этом году внесены 
изменения в час ти соответ-
ствия объемов молока, посту-

пившего на  переработку и за-
несенного в систему «Мерку-
рий». Такой поддержкой уже 
воспользовались четыре сель-
хозпроизводителя, получив в 
общей сложности 5,5 миллиона 
рублей. На днях ожидается оче-
редной отбор. •

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

С 
24 апреля 2023 года 
начал действовать 
новый базовый стан-
дарт совершения 
МФО операций на 
финансовом рынке. 
Теперь компания, 
выдающая онлайн-
займы, должна про-

верять клиента минимум по 
трем из десяти критериев. Эта 
мера призвана защитить граж-
дан от ситуаций, когда кто-то бе-
рет на их имя микрокредиты, 
взломав аккаунт. 

О том, как проводят клиент-
ский скоринг, а также о грядущих 
изменениях в работе микрофи-
нансовых организаций (МФО) в 
2023 году рассказала начальник 
управления надзора за рынком 
микрофинансирования Ураль-
ского главного управления Банка 
России Наталья Мокшина.

Наталья Алексеевна, одно из 
главных новшеств — проверка 
достоверности данных заем-
щика при выдаче онлайн-
кредита. Как это происходит?

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: Как правило, со-
трудники МФО просят клиента 
сфотографироваться с паспор-
том в руках, сравнивают фото. 
Кроме того, они должны убедить-
ся, что заявленный номер теле-
фона, электронная почта и «лич-
ный кабинет» на сайте не только 
принадлежат этому человеку, но 
и доступны ему сейчас, не взло-
маны, не заблокированы. Также в 
случае сомнений потребителю 
могут предложить прийти в офис 
для стандартной идентификации. 
Крупные МФО и раньше прово-
дили довольно серьезный ско-
ринг, однако единые правила про-
верки отсутствовали, поэтому 
малые МФО фактически действо-
вали на свой страх и риск.

Если компания не будет со-
блюдать требования базового 
стандарта, минимальное наказа-
ние, которое ей грозит, — взыска-
ние от саморегулируемой орга-
низации (СРО), а за системные 
нарушения из нее могут исклю-
чить. Чем это чревато? Если 
90 дней прошло, а компания не 
вступила в новую СРО, она про-
сто покидает финансовый рынок 
уже по решению Центробанка. 

Какие еще перемены произо-
шли в микрокредитовании?

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: С 2023 года всту-
пили в силу требования по ма-
кропруденциальным лимитам. 
Если долговая нагрузка заемщи-
ка превышает 80 процентов его 
дохода, он считается высокоза-
кредитованным. Так вот, в 
I-II кварталах МФО имеют право 
выдавать таким клиентам всего 
35 процентов займов от общего 
объема. Раньше подобных огра-
ничений не было.

Кроме того, с 1 июля вступит в 
силу новое предельное ограниче-
ние максимальной задолженно-
сти по потребительским займам: 
она не должна превышать тело 
краткосрочного (до года) займа 
более чем в 1,3 раза. Пока дей-
ствует коэффициент 1,5. Кроме 
того, ежедневную процентную 
ставку ограничат 0,8 процента в 
день вместо одного процента.

Не проще ли оформить кре-
дитку в банке?

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: В МФО зачастую 
приходят люди, которые не могут 
занять деньги у банка: у них ис-
порчена кредитная история или 
они не могут подтвердить офици-
альный доход. Особенно это ха-
рактерно для небольших городов 
и сел: зарплата по справке 
2-НДФЛ очень низкая, но по-
скольку менеджер МФО живет 
здесь же, он в курсе, что у заем-
щика есть параллельно какое-то 
свое небольшое дело — перевозки, 
ремонтные услуги, торты на за-
каз. При расчете общей долговой 
нагрузки он будет учитывать и 
данные БКИ, и другие докумен-
ты, подтверждающие системный 
доход. 

В Свердловской области, к 
примеру, большинство клиентов 
МФО — люди старше 45 лет с дохо-
дом выше МРОТ. Около 10 про-
центов — молодежь: студенты и 
начинающие специалисты. А сре-
ди бизнеса микрофинансирова-
ние пользуется спросом у старт-
апов, ИП и очень небольших 
ООО, которые только запускают 
свое дело. Интересно, что около 
70 процентов являются постоян-
ными клиентами МФО, а не слу-
чайными, разовыми. 

По объему портфеля лидирует 
как раз сегмент микрокредитова-
ния МСП: в 2022 году — 67 про-
центов. В нем работают как сугу-
бо коммерческие структуры, так 
и государственные фонды. У вто-
рых ставки льготные, вплоть до 
одного процента годовых, но и 
требования к заемщикам выше. 

Услуги микрофинансирования 
движутся из крупных городов 
в глубинку?

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: Не сказала бы: 
микрофинансовые организации 
по карте региона распростране-
ны достаточно ровно. Это ведь не 
только киоски «займы до зарпла-
ты», но и ломбарды, кредитные 
потребительские кооперативы, 
сельскохозяйственные кредит-
ные потребительские кооперати-
вы. Их пайщики могут как сохра-
нять свои сбережения и получать 
на них доход, так и брать займы — 
в КПК они дешевле, чем в обыч-
ной МФО, но надо вступить в чле-
ны кооператива, участвовать в 
собраниях, то есть нести какую-
то ответственность. 

Сегодня в госреестре МФО на-
ходятся 22 свердловские компа-
нии, последние пять лет мы ви-
дим тенденцию к сокращению 
количества игроков, причем не 
только на Среднем Урале, но и по 
всей России. 

С чем это связано?
НАТАЛЬЯ МОКШИНА: Если в 2014—
2016 годах Банк России иници-
ировал исключение из реестра за 
какие-то нарушения, то в послед-
ние два года рынок сжимается 
доб ровольно. Подчеркну: мы го-
ворим только о легальных компа-
ниях. В последние годы регулятор 
поступательно, системно ужесто-
чал требования к ним, особенно в 
сегменте потребительского кре-
дитования, и доходность этого 
бизнеса ощутимо снизилась. Так-
же есть тенденция к укрупнению 
и уходу в Сеть. В Свердловской 
области онлайн-кредитование 
выросло в 17 раз по сравнению с 
2021-м, но на этот рынок войти 
сложнее: нужен штат айтишни-
ков, выполнение определенных 
требований к технике. Однако, 
когда процессы настроены, это 
выгодно. 

Новые игроки на рынке МФО 
вообще не появляются?

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: Почему же? По-
являются, в 2022-м пришло пять 
новых. При этом ушло семь. С 
одной стороны, доступ на рынок 
стал сложнее: если семь лет назад 
действовал просто заявительный 
порядок, то сейчас только к орга-
нам управления и бенефициарам 
предъявляется более 20 квали-
фикационных требований. Плюс 
требование к размеру собствен-
ных средств МФО — с июля 2023 
года это будет четыре миллиона 
рублей, с июля 2024-го — пять, а 
для компаний, которые имеют 
право привлекать деньги населе-
ния, — 70 миллионов.

Это сторонние инвесторы или 
выходцы из финансовой среды?

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: Учредители ста-
новятся все более подкованными. 
В 2012-2013 годах это были про-
сто предприниматели со свобод-
ными деньгами, сейчас среди них 
немало людей с опытом работы в 
банковской сфере. Есть даже ком-
пании в составе банковских 
групп, которые фондируются са-
мостоятельно. У свердловских 
МФО валютных рисков нет, в 
основном они работают на день-
гах учредителей или аффилиро-
ванных с ними юрлиц. 

Есть мнение, что во время 
пандемии и СВО наступил 
расцвет МФО.

Н АТА Л Ь Я  М О К Ш И Н А :  Это не так. 
В первом полугодии 2022 года и 
спрос снизился, и сами компа-
нии притормозили выдачу зай-
мов. Потому что отдать сегодня 
деньги непроверенному, нека-
чественному клиенту — значит в 
будущем столкнуться с пробле-
мами, убытками, придется ре-
зервировать средства, которые 
не возвращены вовремя. 

С удивлением узнала, что мно-
гие программы, которые мы 
ассоциируем только с банками, 
касаются и МФО. Например, 
кредитные каникулы.

НАТАЛЬЯ МОКШИНА: Верно. По дан-
ным 30 компаний, работающих 
на территории Большого Урала, 
с 1 марта 2022 года они одобри-
ли более 900 кредитных каникул 
на общую сумму почти 350 мил-
лионов рублей. Госдума рассма-
тривает законопроект о самоза-
прете на займы и кредиты — эта 
возможность появится и у кли-
ентов МФО. Также ЦБ распро-
странил на них норму о запрете 
на предустановленные галочки, 
посредством которых клиент ав-
томатически соглашается на 
какие-то услуги, например на 
уступку прав требования кол-
лекторам. Кроме того, для потре-
бителей МФО, так же, как и кли-
ентов банков, действует «период 
охлаждения» в 14 дней, когда 
можно отказаться от навязан-
ных допуслуг. •

А К Ц Е Н Т

Среди бизнеса микрозаймы 

пользуются спросом у стартапов, 

ИП и очень небольших ООО, 

которые только запускают свое дело

КОНТРОЛЬ На Южном Урале 
выявили нелегальных 
финансистов

Ссуды выдают 
в соцсетях

Евгений Китаев, Челябинская область

Десять компаний с признаками нелегальной финансовой 
деятельности, выдававших займы населению, не имея на 
то соответствующего разрешения, обнаружили в Челя-
бинской области в первом квартале этого года.

Чаще всего теневые структуры маскировались под 
ломбарды и микрофинансовые организации с офисами в 
Челябинске, Копейске, Чебаркуле, Магнитогорске, Усть-
Катаве. Часть работала под вывесками магазинов по ре-
монту техники, салона автопроката. Как отмечают в Бан-
ке России, некоторые нелегалы вовсе не имели фактиче-
ского адреса, рекламируя услуги через социальные сети.

Черные кредиторы, как правило, предоставляют сред-
ства под высокие проценты, составляя договор таким об-
разом, чтобы заемщики не смогли выполнить обязатель-
ства, подчеркивают специалисты.

— На постоянной основе выдавать кредиты и займы 
могут только те компании, которые либо имеют лицен-
зию, либо включены в специальные реестры. Перед за-
ключением договора с любой финансовой организацией 
важно убедиться, что ее нет в предупредительном списке 
Банка России, который содержит информацию о субъек-
тах с выявленными признаками нелегальной деятельно-
сти, — поясняет управляющая отделением Челябинск 
Уральского ГУ Банка России Елена Федина.•

ПРОЕКТ В Челябинске 
освоили безопасную 
переработку блистеров 

Таблетка 
для экологии

Михаил Пинкус, Челябинск

В 28 челябинских аптеках, входящих в единую сеть, по-
явились специальные корзины для сбора блистеров от 
использованных лекарств. Активисты проекта «Разде-
ляйка» намерены передавать их на вторичную перера-
ботку, не наносящую вреда окружающей среде.

— Пока в тестовом режиме в проекте примут участие 
по три аптеки в каждом районе Челябинска, а также в 
пригородном микрорайоне «Вишневая горка», — расска-
зала заместитель генерального директора «Областного 
аптечного склада» Наталья Денисова. — В дальнейшем ин-
фраструктура будет расширена, ведь именно в аптеках 
людям удобнее всего избавляться от упаковки лекарств. 
Одна просьба: оставлять для утилизации именно блисте-
ры — без таблеток, бумажных инструкций и коробочек.

На Южном Урале уже научились перерабатывать 
практически все виды вторсырья, начиная с картона, бу-
маги, ПЭТ-тары, пластика, металлов и заканчивая тексти-
лем. Однако безопасную технологию переработки блис-
теров пока предложило лишь одно предприятие. А все по-
тому, что это практически неизвлекаемый вид вторичных 
ресурсов. На конвейерах мусоросортировочных станций 
отбирать его из-за малых размеров и объемов невыгодно. 
Между тем в составе блистера алюминиевая фольга и по-
лимер, который относится к отходам высокого класса 
опасности и без глубокой переработки наносит природе 
серьезный ущерб. Содержащийся в пластике поливи-
нилхлорид (ПВХ) при нагреве выделяет токсичные хлор-
содержащие вещества. Поэтому утилизировать его на му-
соросжигательных заводах, как это делается во многих за-
падных странах, неправильно.

Челябинское 
предприятие, парт-
нер проекта «Разде-
ляйка», предложило 
перерабатывать 
блис теры путем дро-
бления, гранулиро-
вания, а затем изго-
товления новой суб-
станции для произ-
водства твердоплас-
тиковых изделий. 
Полученный мате-
риал прекрасно пе-
реносит ультрафио-
летовое излучение, 
перепады темпера-
тур, осадки, а потому 
может быть исполь-
зован при производстве облицовочных материалов. К 
примеру, пластиковый подоконник на 70 процентов со-
стоящий из блистеров, от аналогичных изделий отлича-
ется только вкраплениями алюминиевой крошки, кото-
рые можно увидеть на внутренней поверхности.

— Проблема лишь в отсутствии инфраструктуры для 
сбора этого вида отходов, — считает руководитель проек-
та «Разделяйка» Дмитрий Закарлюкин. — Во время акций 
мы принимаем до тонны блистеров в год. Но это, сами по-
нимаете, капля в море. Гипотетически, во всех местах, где 
используются медикаменты, должны быть созданы удоб-
ные условия для их сбора и накопления.

В тех же медучреждениях есть смысл установить спе-
циальные контейнеры в процедурных кабинетах, где 
медперсонал занимается раскладкой таблеток для паци-
ентов. А опыт сбора в аптеках, куда, отправляясь за ле-
карствами, люди часто берут использованные упаковки 
с труднопроизносимыми названиями, по возможности 
следует распространить. Сегодня только у «Областного 
аптечного склада» более 300 аптек, магазинов оптики, 
ортопедических и ветеринарных отделов в Челябинской 
области и Екатеринбурге. А значит, перспективы расши-
рения проекта есть.

— Очень важно, что новая экологическая инициатива 
нашла поддержку у властей региона, — говорит Закарлю-
кин. — В свое время утилизацию батареек тоже ведь начи-
нали именно в Челябинской области, а сегодня этот про-
ект реализуется практически во всех регионах страны. 
Главное взяться! По сути, мы решаем глобальную про-
блему, разделяя ее на малые составляющие. Для перера-
ботки каждого вида отходов нужно искать решение. И 
вслед за блистерами, опираясь на полученный опыт, 
можно приступить к утилизации просроченных ле-
карств. Сейчас, насколько я знаю, этим занимаются 
только в Красноярске.

По данным экоактивистов, каждый миллион человек 
производит сегодня от 300 до 500 тысяч тонн отходов в 
год. С учетом амбициозных планов направлять на сорти-
ровку практически 100 процентов ТКО (сегодня этот по-
казатель в мире в целом не превышает семи процентов),  
работа предстоит большая. Необходимо не только по-
строить новые сортировочные и перерабатывающие 
мощности, но и создать условия для раздельного сбора 
отходов на том этапе, когда они еще не попали в мусор-
ный контейнер. •

Утилизацию бата-
реек начинали 
в Челя бинской 
области, а сегодня 
этот проект реали-
зуется практиче-
ски во всех регио-
нах страны

ФИНАНСЫ На рынке микрокредитования стало меньше игроков, 
но выросли объемы 

Лимиты на заемщиков

Наталья Мокшина: В последние 

годы регулятор поступательно, 

системно ужесточал требования к 

МФО, и доходность этого бизнеса 

ощутимо снизилась.
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ТЕХНОЛОГИИ В Миассе 
создают самую эффективную 
космическую ракету

Грузовик сделают 
из углепластика

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Создаваемый в Государственном 
ракетном центре им. В.П. Маке-
ева космический корабль будет 
одноступенчатым благодаря ис-
пользованию новых конструкци-
онных материалов. Сегодня 
практически все ракеты в мире 
делаются из алюминиевых спла-
вов, а разработчики из Миасса  
предлагают перейти на углеплас-
тик. Он гораздо легче, и в сочета-
нии с новым двигателем это по-
зволит выводить носитель на ор-
биту целиком, без отделения от-
работавших ступеней.

Как отмечают специалисты, 
наша инновация способна оста-
вить позади достижения компа-
нии Илона Маска SpaceX, реали-
зующей двухступенчатую схему 
с возвращаемой первой ступе-
нью. Но сейчас, по данным неко-
торых источников, в США рабо-
тают над проектом Space Ship, 
который нацелен на приземле-
ние обеих ступеней, хотя это бу-
дет более тяжелая конструкция, 
ведь сама ракета по-прежнему 
проектируется металлической.

Среди преимуществ ураль-
ской разработки также способ-
ность возвращать с орбиты гру-

зы весом, соизмеримым с мас-
сой выведения. Поначалу, отме-
чают на предприятии, многора-
зовая ракета-носитель как раз и 
будет выступать в качестве гру-
зовика, а доставка космонавтов 
видится более далекой перспек-
тивой. Поэтому способность к 
транспортированию существен-
ной полезной нагрузки имеет 
особую значимость — это вопрос 
эффективности и экономиче-
ской целесо образности проекта.

По словам экспертов, полет 
одного космонавта на МКС се-
годня обходится от 20 до 40 мил-
лионов долларов, цена же для 
космического туриста возраста-
ет до 50 миллионов. А реализа-
ция замыслов южноуральцев и 
создание флота из пяти кораблей 
может закрыть вопрос доставки 
грузов массой до семи тонн, 
уменьшив стоимость полета на 
порядок. По сути, можно будет 
поставить знак равенства с эф-
фективностью современного 
грузового воздушного транспор-
та. И перспектива эта, судя по 
планам, не так уж далека: этап 
подтверждения основных техни-
ческих решений инновационной 
ракеты займет около трех лет, а 
первый опытный образец может 
появиться через 10—15.•

Число желающих занять деньги 

в ломбардах и других МФО 

не уменьшается.

Перезимуют в модуле
13

Между тем

Как подчеркивают в департаменте АПК, проблем в животноводстве 

немало, и не все из них можно решить на региональном уровне. Сей-

час, например, молокозаводы снизили закупочную цену. Специали-

сты полагают, что это произошло из-за больших объемов поставок 

сухого молока. В правительство РФ направлено обращение от Кур-

ганской области с просьбой ограничить ввоз такой продукции. Этот 

вопрос обсуждается уже и в Госдуме. Сельхозпроизводители наде-

ются на положительное решение.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

В 
Свердловской об-
ласти набирают по-
пулярность проек-
ты с индустриаль-
ным контекстом. Ак-
ция «Ночь музеев» в 
этом году объединила 
140 выставочных про-
странств, которые по-

сетили 300 тысяч человек. Зна-
чительная часть экспозиций и 
объектов посвящена промыш-
ленной истории края: расска-
зывает о создании предприя-
тий, семейных династиях и духе 
эпохи трудовых свершений. По-
чему это так интересно и орга-
низаторам, и гостям, выяснял 
корреспондент «РГ», посетив-
ший три необычных объекта.

Когда все в месте
Девелоперская компания 

«Первостроитель» совместно с 
Музеем истории Екатеринбур-
га сделала подарок уральцам к 
300-летию Екатеринбурга и 
80-летию Кировского района. В 
одной из секций новостройки 
недавно открылся Музей исто-
рии места. Именно на месте ле-
гендарной фабрики «Уралобувь» 
застройщик возвел новый ми-
крорайон Университетский. 
Историю обувного гиганта хра-
нит экспозиция, в которой пред-
ставлены и архивные фотосним-
ки, и образцы продукции фабри-
ки. Оказывается, в военные годы 
здесь сшили свыше 15 миллио-
нов пар для бойцов. В мирное 
время возобновился выпуск дет-
ской обуви и модельной для 
взрослых. В корпоративном му-
зее можно также узнать историю 
Втузгородка, за которым когда-
то закрепился статус самого ин-
теллигентного микрорайона го-
рода, и запуска первого трамвая 
в Свердловске.

— В Свердловской области се-
годня насчитывается 894 музея. 
Они разные: частные, ведом-
ственные, школьные и т. д. И это 
новое пространство позволит 
развиваться добрососедству в 
микрорайоне, — отметил на от-
крытии музея замминистра куль-
туры региона Роман Дорохин.

Получается, новоселы смогут 
буквально в тапочках спуститься 
на первый этаж и оказаться в му-
зее, где планируют читать лекции 
по истории Екатеринбурга, орга-
низовывать временные выстав-
ки, отсюда будут стартовать пе-
шеходные экскурсии по району.

— Знание истории места, где 
ты живешь, — это повод для гордо-
сти и особого отношения к свое-
му дому, — говорит директор ком-
пании Виктор Иванисенко.

Пепелац приземлился 
на Урале

Там, где вальцуют обечайки и 
выпускают элементы шаровых 
резервуаров для крупных нефте-
газовых и нефтехимических объ-
ектов России, «приземлился» пе-
пелац. Корабль из фантастиче-
ской антиутопии Георгия Дане-
лии «Кин-дза-дза» смастерили, 
чтобы дополнить туристический 
маршрут по территории Урал-
химмаша. «Сходство удивитель-
ное», — делятся впечатлениями 
гости завода.

Пепелац собрали из остатков 
материалов основного произ-
водства — соединили четыре 
обечайки. Из таких заготовок на 
заводе создают сосуды для пере-
работки, хранения газа и нефти. 
Самую сложную конусную де-
таль подгоняли на вальцах под 
те параметры, которые заложил 
конструктор.  Высота  арт-
объекта более трех метров, а об-
щий вес — свыше семи тонн. Для 
пассажиров межпланетного ко-
рабля продумали интерактив: 
можно посидеть на откидных 
стульчиках, сфотографировать-
ся за штурвалом.

— Для меня это была психоло-
гическая разгрузка. Я и подчи-
ненным говорю: стандартных ре-
шений не бывает, всегда должен 
быть творческий поиск, — поде-
лился историей создания непро-
фильного изделия заместитель 
главного конструктора завода 
Сергей Осипов. — В перспективе 
планируем изготовить еще арт-
объекты, связанные с глобальной 
культурой, например «Звезду 
смерти» из «Звездных войн».

— Изначально отношение было 
такое: какой туризм, зачем это 
все? Кому-то даже пришлось 

впервые фильм посмотреть. А за-
тем постепенно, когда железо ста-
ло обретать вид межпланетного 
корабля, появился азарт, сотруд-
ники начали сами предлагать 
идеи, чтобы образ на сто процен-
тов соответствовал картине, — 
рассказывает начальник цеха по 
изготовлению арматурных бло-
ков Илья Булатов. 

Слухи о том, что на машино-
строительном заводе теперь есть 
такое чудо, сработали лучше лю-
бой рекламной кампании. В чис-
ле первых отзывы оставили пред-
ставители Свердловского област-
ного фильмофонда, который меч-
тает получить такую же копию 
пепелаца.

А еще Уралхиммаш вошел в 
десятку компаний Свердловской 
области, отобранных всероссий-
ским акселератором по промту-
ризму. На заводе есть что посмот-
реть и помимо пепелаца. Гостям 
рассказывают, как в 1942 году 
буквально в лес привезли станки 
эвакуированного из Киева завода 
«Большевик» и стали готовить 
для них площадку. Те цеха до сих 
пор стоят: на маршруте туристы 
знакомятся с одним из первых 
кузнечных молотов и шиберной 
задвижкой. Но главное все же — 
это знакомство с действующими 
цехами, где кипит жизнь.

— Люди приезжают в ожида-
нии увидеть какие-то «заброш-
ки», а здесь современное разви-
вающееся предприятие. У гостей 
захватывает дух, когда они видят 
металл, разогретый до 1200 гра-
дусов — его прессуют, режут. Го-
сти забывают про арт-объекты 
после такого зрелища: какая 
мощь и какие люди здесь работа-
ют! — поясняет ведущий специа-
лист по коммуникациям и экс-
курсовод Ирина Силс.

Каждый месяц сюда прихо-
дят около сотни туристов. В 
одной экскурсионной группе не 
более 20 человек, ее сопрово-
ждает служба безопасности и 
опытный сотрудник в роли гида. 
Маршрут уже оценили гости из 
Москвы, Санкт-Петербурга, ко-
торые намеренно спланировали 
поездку в столицу Урала с визи-
том на машиностроительный 
завод. Помимо школьников и 
студентов интерес проявляют 
представители турбизнеса. И, 
конечно, немалая часть желаю-
щих познакомиться с заводом — 
это родственники химмашев-
цев, а также новые сотрудники, 
только вникающие в производ-

ственный процесс. Здесь прохо-
д я т,  к  п р и м еру,  welc o m e -
тренинги, создающие у новичка 
ощущение, что он наследник за-
водских традиций.

В планах заводчан создать по-
стоянно действующее творче-
ское пространство типа Industrial 
City. Уже и место выбрали: сей-
час там размещаются небольшие 
станки, но, если поработает ди-
зайнер, производственный уча-
сток превратится в современный 
лофт. Там будут отдыхать, смот-
реть фильмы, устраивать меро-
приятия. Это позволит создать 
точку притяжения для бизнеса, 
привлечь на завод и в микрорай-
он Химмаш новых туристов.

Де Геннин снялся в кино
Индустриальное наследие Сы-

серти в этом году оживили с по-
мощью конструктора нейронных 
сетей. Вообще-то музей на ста-
ринном чугуноплавильном и же-
лезоделательном заводе открыл-
ся еще в ноябре 2020-го, за это 
время с ним познакомилось око-
ло 9000 человек. 

В полном объеме историю гра-
дообразующего предприятия не 
сохранила ни одна книга, а до-
ступ к архивам имеют далеко не 
все. Чтобы восстановить детали и 
интересные факты, инициаторам 
пришлось плотно общаться с ве-
теранами.

— Многие заводчане отказыва-
ются приходить в музей, так как 
до сих пор тяжело переживают 
закрытие предприятия, хотя с 
этого момента миновало уже 
20 лет. Поэтому нам так важно 
успеть пообщаться с теми, кто 
провел здесь большую часть жиз-
ни, видел развитие завода и его 
финал, — делится куратор завода-
музея Александр Савичев.

Помимо живых носителей 
истории к работе подключили ис-
кусственный интеллект: с помо-
щью нейросети команде едино-
мышленников удалось «ожи-
вить» исторические личности. 
Дмитрий Мамин-Сибиряк, Павел 
Бажов, Вилим де Геннин, с кото-
рого и началась история завода, 
наряду с реальными работника-
ми завода «снялись» в 15 видео-
роликах. Оператор МТС помог с 
оборудованием — проекционной 
техникой, с помощью которой и 
будут вести демонстрацию ро-
ликов.

— В специальную программу 
загружаются фотографии, нейро-
сеть анимирует мимику с портре-
та. Технология не идеальная, где-
то даже топорно получается, по-
этому частично персонажи заго-
ворили голосами наших волонте-
ров. В результате создается эф-
фект видеосъемки живого чело-
века. Он моргает, шевелит губа-
ми, меняет наклон головы. Полу-
чается, что живые свидетели за-
водской истории приветствуют 
гостей бывшего мартеновского 
цеха, — поделился задумкой Алек-
сандр Савичев.

Завод и сам рассказывает свою 
историю: в рамках предыдущего 
проекта музейщики с помощью 
технологии дополненной реаль-
ности «расставили» по своим ме-
стам восемь механизмов, кото-
рые стояли в цехах в XIX веке.•

СЛЕДСТВИЕ 
Участника 
грандиозного 
обмана 
дольщиков 
отдали под суд

САМ СЕБЕ 
БАНКРОТ

Михаил Пинкус, Челябинск

В Центральный суд Челябинска 
направлено уголовное дело депу-
тата гордумы, учредителя и соб-
ственника компании «Альфа-
Строй», в качестве генерального 
подрядчика участвовавшего в 
возведении скандального микро-
района «Академ Риверсайд». На-
родного избранника обвинили в 
невыполнении обязательств по 
договору с застройщиком и по-
следующем преднамеренном 
банкротстве компании. 

Как уже сообщала «РГ», дого-
воры на квартиры в 29 высотках 
в новом микрорайоне в 2013 году 
заключили более 4000 челябин-
цев, передав компании «Гринф-
лайт» в общей сложности более 
восьми миллиардов рублей. 

О том, что строительство ми-
крорайона — амбициозный про-
ект команды тогдашнего губер-
натора Михаила Юревича, в го-
роде знали все. Поэтому люди 
буквально выстраивались в оче-
редь, чтобы вложить в него свои 
кровные. И первое время строи-
тели, что называется, купались 
в деньгах. Но не прошло и трех 
лет, как застройщик неожидан-
но заморозил объект, оказав-
шись на грани банкротства, гла-
ва региона покинул страну, а 
расхлебывать кашу с обмануты-
ми дольщиками пришлось его 
преемнику и правоохранитель-
ным органам. Вернуть большую 
часть средств и завершить стро-
ительство, к счастью, удалось. 
Однако некоторые нюансы 
истории десятилетней давности 
расследуются до сих пор.

В частности, следствие уста-
новило, что в феврале 2013 года 
компания «Гринфлайт» переда-
ла строительство части высоток 
на участке от улицы 40 лет По-
беды до Чичерина фирме челя-
бинского депутата. К намечен-
ному на конец 2015-го финишу 
строительства выяснилось, что 
обязательства по договору вы-
полнены не полностью, и за-
стройщик потребовал от под-
рядчика вернуть ему часть аван-
са — 85,9 миллиона рублей. 

По версии следствия, в после-
дующие три года депутат попы-
тался сделать все, чтобы этому 
воспрепятствовать: при помощи 
подконтрольных ему компаний 
провел несколько запутанных 
финансовых операций, изменил 
юридический адрес «Альфа-
Строй», зарегистрировав ее в 
Элисте. А затем инициировал 
банкротство компании. Другими 
словами, совершил действия, 
«повлекшие неспособность ком-
пании удовлетворить требова-
ния кредитора по денежным обя-
зательствам».

В итоге арбитражный суд Кал-
мыкии включил в реестр требо-
ваний кредиторов исковые тре-
бования «Гринфлайта» на сумму 
в 85,9 миллиона рублей основно-
го долга и еще 59,2 миллиона не-
основательного обогащения. К 
тому времени ревизия установи-
ла, что часть работ, которые были 
оплачены по предъявленным 
«АльфаСтрой» счетам, на деле не 
выполнены. А общий ущерб доль-
щикам превышает 145 миллио-
нов рублей. По версии следствия, 
незаконное сокрытие этих 
средств не позволило достроить 
дома по графику, принятому уже 
после вскрытия аферы. 

Отметим, что сам депутат 
вину в преднамеренном банкрот-
стве своей компании не призна-
ет, заявив, что все решения о пе-
речислении и расходовании по-
лученных средств принимал не 
он, а наемные директора. Так что 
судебное разбирательство обе-
щает быть долгим и, вероятно, не 
обойдется без сюрпризов.•

КСТАТИ

С декабря прошлого года глава ком-

пании «АльфаСтрой» находится 

под следствием по другому делу — 

об уклонении от уплаты налогов в 

особо крупном размере путем вне-

сения ложных сведений в бухгал-

терскую и налоговую отчетность.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Знание истории места, где ты живешь, — 

это повод для гордости и особого 

отношения к своему дому, говорит 

директор строительной компании

НАСЛЕДИЕ В «Ночь музеев» екатеринбуржцы узнали историю денег

От медных плат 
до уральских франков
Наталия Тихонова, 
Екатеринбург

В 
«Ночь музеев» екатерин-
буржцам показали самые 
необычные деньги про-

шлого и настоящего. 
Золотой слиток — точная ко-

пия оригинала. Тот лежит в 
хранилище, а копию можно по-
щупать, а вот поднять одной 
рукой вряд ли получится: 11—
13 кило все-таки. За стеклом — 

банкноты номиналом милли-
ард, 750 и 500 миллионов руб-
лей. Это не сувенир из «магази-
на приколов», а самые настоя-
щие деньги, которые печатали 
в 1920 годы в советских респуб-
ликах Закавказья. В Туркеста-
не тогда же в ходу были купю-
ры из натурального шелка. По-
сле того как «шелковки» выве-
ли из обращения, местное на-
селение стало шить из них тю-
бетейки.

Словосочетание «уральские 
франки» многое скажут поко-
лению 40+: когда в 1990-е на-
чался парад суверенитетов, че-
тыре региона России захотели 
выпускать собственные деньги, 
в том числе Свердловская об-
ласть. На них изобразили Де-
мидова, Чайковского, Менделе-
ева, правителя Сибири хана 
Ибака и другие исторические 
персоны. Однако в народ эта се-
рия так и не пошла, увидеть ее 

можно лишь в музее Уральско-
го ГУ Банка России. 

Вообще Урал занимает одно 
из ведущих мест в истории рос-
сийских денег: Екатеринбург-
ский монетный двор, открытый 
в 1735 году, на протяжении 
150 лет был самым крупным ре-
гиональным монетным двором, 
здесь выпускалось 80—90 про-
центов медных монет. Особо 
ценный экспонат — медные пла-
ты: этот симбиоз монеты и слит-

ка имеет квадратную форму. 
Экскурсовод Милана Бачурина 
рассказала и много других инте-
ресных фактов. Например, что 
дизайн первых бумажных денег 
в СССР разрабатывал извест-
ный советский скульптор Иван 
Шадр: в 1923 году он создал се-
рию «денежные мужики»: кре-
стьянин, рабочий с молотом и 
красноармеец, за что Гознак по-
дарил уральскому художнику 
мастерскую. •

ТЕНДЕНЦИИ Необычные арт-объекты помогают развивать 
промышленный туризм

Этюд в мартеновских 
тонах

Люди буквально 
выстраивались 
в очередь, чтобы 
вложить в проект 
свои кровные. Но 
не прошло и трех 
лет, как объект 
неожиданно замо-
розили

Когда на Уралхиммаше появился 

пепелац, все работники и гости 

завода пересмотрели легендарный 

фильм Данелии.
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На «Далуре» испытали 
«умные очки»
На Далматовском и Добровольном месторождениях 
провели пилотные испытания отечественной про-
граммной платформы в комбинации с промышленны-
ми AR-очками. При тестировании работник уранодобы-
вающего предприятия «Далур» надевал «умные очки» и 
получал видеозвонок от эксперта, который не только 
видел то же, что и пользователь, но и давал графические 
и текстовые указания или звуковые подсказки по совер-
шаемым операциям. Ранее на «Далуре» уже внедрили 
комплект «Умная каска». По словам генерального ди-
ректора Диниса Ежурова, цифровые сервисы помогают 
контролировать производственный процесс, что осо-
бенно важно, учитывая удаленность объектов предпри-
ятия друг от друга.

Установили прибавку 
за преданность
Для всех работников группы «КОНАР» ввели особые пре-
мии за преданность компании. Работающим в ней свыше 
двух лет доплачивают по тысяче рублей в месяц, а при ста-
же более 15 лет — 7000. Сотрудники получают от работо-
дателя и другие социальные выплаты: в связи с вступле-
нием в брак, рождением ребенка, компенсацию расходов 
на отдых и образование и т. д. Соцпакет включает достав-
ку служебным транспортом, медобследования, оплату 
съемного жилья для иногородних и другие бонусы вплоть 
до изучения иностранных языков за счет компании.

Оранжевые сетки 
востребованы
Регоператор «Спецавтобаза» отправил на сор тировку 
более 10 тысяч кубометров пластиковых отходов. Уста-
новка оранжевых сеток для раздельного сбора ТКО стар-
товала в конце января, сейчас на контейнерных площад-
ках Екатеринбурга размещено 1493 сетчатых контейне-
ра, каждый из которых вмещает 1,1 кубометра, или до 
40 килограммов пластиковых отходов. По словам сотруд-
ников регоператора, более ответственно подходят к сор-
тировке мусора жители многоквартирных домов, а вот в 
частном секторе в сетки попадает до 60 процентов сме-
шанного мусора. Пластик забирает особый мусоровоз, 
затем его сортируют на комплексе «Широкореченский» 
по видам, прессуют и отправляют на переработку.

Во дворах многоквартирных домов в оранжевые сетки попа-

дает до 80 процентов отсортированного пластика.

Обновили с французским 
шармом
Компания «Ростелеком» завершила в южноуральском 
селе Париж реконструкцию вышки связи в виде Эйфеле-
вой башни, максимально приблизив ее вид к оригиналу. 
Сельскую достопримечательность окрасили в золоти-
стый цвет, израсходовав более тысячи литров краски, 
благоустроили подножие и организовали ночную под-
светку. Кроме того, был сконструирован и изготовлен но-
вый шпиль. Ремонт завершили к старту VII легкоатлетиче-
ского забега «Парижский полумарафон», который состо-
ится 28 мая (Ростелеком — генеральный партнер спортив-
ного мероприятия). Отметим, что высота южноуральской 
башни — 50 метров, она в шесть раз меньше настоящей.

Застройщик организовал 
показ мод
«Атомстройкомплекс» в своем ЖК провел необычный 
показ мод уральского апсайкл-бренда одежды «два 
ноль». Перфоманс, который состоялся в вестибюле 
комплекса апартаментов «Свобода Residence», назы-
вался «Выход из лифта». Гостями мероприятия стали 
друзья бренда, жильцы дома, а также участники специ-
ального флешмоба. Куратор перфоманса Анна Решет-
кина так объясняет смысл показа: «Свобода — это уме-
ние принять неопределенность, способность выйти из 
внутренних рамок и освободиться от тисков собствен-
ных ожиданий от мира».

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 «

С
П

Е
Ц

А
В

Т
О

Б
А

З
Ы

»

Уважаемые 
предприниматели!

Поздравляю вас с профессиональным праздни-
ком — Днем российского предпринимательства!

Настойчивость, ответ-
ственность, энергичность и 
предприимчивость, с кото-
рыми вы подходите к любо-
му делу, вносят весомый 
вклад в развитие экономи-
ки Екатеринбурга. Вы обес-
печиваете жителей необхо-
димыми товарами и услуга-
ми, создаете новые рабочие 
места, реализуете самые 
смелые новаторские проек-

ты, привлекаете инвестиции, участвуете в благотворитель-
ных акциях.

Одним из главных направлений в работе депутатов Екате-
ринбургской городской Думы является создание комфортных 
условий для проживания в мегаполисе. Реализуя совместные 
проекты и взаимодействуя с вами, вместе мы успешно реша-
ем задачу по повышению качества жизни горожан.  

Искренне благодарю вас за диалог, инновационные пред-
ложения и благотворительные инициативы. Желаю вам 
стабильного успеха в делах, процветания и реализации всех 
намеченных планов!

С наилучшими пожеланиями, 
Председатель Екатеринбургской городской Думы 

Игорь Володин


